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第 3回 議会改革推進特別委員会記録 

                   令和 3 年 12 月 13 日(月) 

11時 32分 ～11時 51分 

                全 員 協 議 会 室 

 

【委 員】 牛尾委員長、西田副委員長 

      足立委員、村武委員、小川委員、佐々木委員、田畑委員 

【委員外】 

【議長団】 

【事務局】 下間書記、古森局長、近重議事係長 

 

 

議  題 

1 議会改革に関する引継ぎ検討項目について                                        

 

 

 

 

2 その他 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   ○次回開催  12 月 20 日（月） 13 時～  全員協議会室 
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【議事の経過】 

（開議 11 時 32 分） 

 

牛尾委員長  第 3回議会改革推進特別委員会を開会する。 

 

議題 1 議会改革に関する引継ぎ検討項目について                                        

牛尾委員長  前回、新たな検討項目があれば委員各位それぞれ提案してほしいとし、

9 日を締め切りにしていたが、提出はなかった。提出漏れがあったのだ

ということであれば今日出していただきたい。 

  （ 「なし」という声あり ） 

  議会改革はエンドレスなので、これはぜひやろうということがあれば

その都度提案していただければ、皆と協議したいと思っている。 

 引き継ぎ事項 7 項目、これは今後、優先順位をつけてどのようにやっ

ていくかを決めておいたほうがよいかと思うのだがどうか。 

         1 番から順番にやっていく方法もあるが、ここは先にやったほうがよ

いというものがあれば順番を変えてやっていきたいと思うがどうか。 

西田副委員長  7 項目だけ今あるわけだが、委員長が言われたようにこれから最優先

する項目だけでも一つか二つ決められて、それを次回から検討項目とし

ていきながら、その過程で新たな検討項目が出てくれば都度皆と協議を

進めていければと私は思っている。 

牛尾委員長  ほかに。副委員長から提案があったように、一つか二つ優先順位をつ

けてやっていき、あとは都度皆との協議でやっていくと決めてもよろし

いか。 

  （ 「異議なし」という声あり ） 

  ではそのようにやらせていただく。それでは一つ二つ、優先順位を皆

の思いをそれぞれ言っていただいて。 

足立委員  個人的には 5 番「議会 BCP の作成について」が、これまで改選前が未

検討とのことだが、議会改革が進んでいる議会において優先的にこれが

取り組まれている流れがあるので、浜田市もぜひこれに着手していきた

い。 

牛尾委員長  ほかに。足立委員から提案があったものは、進んだ議会ではもう標準

装備なので、これは早く取り組まねばならないのだろう。ほかに。 

小川委員  一つか二つとのことだったので、もしもう一つやるとすれば「委員会

代表質問について」をされたらどうかという気がする。 

         この関連では今まで少し議論になりかけていたが、会派代表質問の関

係もあるかもしれないがそれとは別だとは思うが、委員会として代表質

問をやっているところも全国にはあると思うので、全国状況を見ながら、

二つ選ぶとしたら 7番「委員会代表質問について」はどうかと思う。 

牛尾委員長  ほかに。私から少し皆に提案したいのが、3 番「多様な人材が議員に

立候補しやすい環境整備について」。少し説明させてもらうと、前半の
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任期で報酬審議会が議員報酬の関係で開催され、傍聴しており、私の意

見を言わせてもらった。 

         やはり今の報酬は若い人が手を挙げにくい報酬ではないかと言ったら、

報酬審議会全体の考え方とすれば、議員報酬の天井は守ってほしい。議

員報酬を上げるなら議員数を削減してほしいと。前半の議員定数の問題

のときにでもその辺は話をさせていただいて、そういう状況もあって 2

名削減という結果となった。報酬審議会は 2 年に一度開くことになって

いるので、そろそろこの件について開催されるのでは。報酬審議会の意

向もあって定数を削減したので、ある程度この 3 番も議論させていただ

いてこの結果になっている。ついては報酬審議会を開いていただき、ぜ

ひご検討いただきたいということを言うべきではないかと僕は思ってい

る。これは私から一つ提案させていただきたい。 

 ほかにないか。 

  （ 「なし」という声あり ） 

  では、番号でいくと 3番、5番、7番をやっていこうかということだが。

最初提案があった 5番、7番の順に。特別委員会は大体 2時間やるので、

この三つをとりあえずやっていくことにしようか。時間を区切って。そ

れでよろしいか。 

  （ 「はい」という声あり ） 

  僕が言った報酬の関係、2 年に 1 回報酬審を開くことになっているの

で、前回開かれてからもう 2年くらいになっているだろう。 

下間次長  令和 2年の 1月 22日の議会運営委員会で資料をつけて報告はされてい

るようである。 

牛尾委員長  議会運営委員会に出しているのか。 

下間次長  はい。ちょうど。 

牛尾委員長  令和 2年に結審したのか。もっと前からやってないか。 

下間次長  この報酬審議会の答申の通知は令和元年の 12月なので、これを受けて

委員会の正副委員長の報酬が少し上がったりしている。 

牛尾委員長  そうするとここで早目にまとめれば、正副委員長名義で議長に申し入

れして、報酬審議会を開いてほしい。 

下間次長  それは報酬審議会を開いてほしいということを、執行部に特別委員会

から議長を通じて言うということか。 

牛尾委員長  議長から申し入れしてほしいとするのがよいのか。 

下間次長  執行部ももしかしたらもう開催の予定をされているかもしれないので、

そこは確認してみる。 

牛尾委員長  予定しているなら別段こちらから申し入れする必要もないし。今の件

よろしいか。 

  （ 「はい」という声あり ） 

  具体的にいうと、2名の議員の経費が減った分。前は 1500万円くらい

かかっていたのだろうか。 
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下間次長  一人あたり 700 万円ちょっとくらいかかる試算。報酬とそれ以外に、

常任委員会の視察旅費や政務活動費などを含めると。 

牛尾委員長  では 2名分で 1400万円だから。僕は前回、報酬審議会に出席していて、

正副委員長の負荷が大きいと。それで実は、カットされるなと思って 1

万 5 千円と７千円くらい試案で言わせてもらった。そうしたら皆、全会

一致で決まった。ある程度逆算でいけば、例えば幾らくらいかこちらか

ら提案させてもらってもよいのでは。全部お任せするよりも。若い方は

どうか。例えば、議員は普通 40万円とか、副議長 43万円、議長 50万円

とか。マックス 1400万円の枠内で 22名を考えた時に予算どれくらいか。

この程度が望ましいという意見を言っても、別段、言うくらいはどうと

いうことはない。そういうものを一切言わずにぜひという言い方がよい

のかどうか、その辺を含めて。次の機会にご意見をいただこうか。あま

り僕が独断専行してもいけないので。では次にその辺について皆の意見

を伺いたい。 

 では 5 番と 7 番と、それと今の三つの問題について次回やらせていた

だきたい。 

 私事で申しわけないが、僕は来年 1月 3日に入院して、一応 25日まで

が入院予定なので、できれば年内もう 1 回くらいやらせてもらって、そ

の次はできれば 1月の 26日以降にさせてもらえればと思うのだがどうだ

ろうか。 

  （ 「異議なし」という声あり ） 

  では年内にもう 1回させてもらうということで。 

下間次長  12月 20日、議員研修会が 10時からあるのだが。 

田畑委員  それは全員出席しなければいけないのか。 

下間次長  はい。基本的に全員議員派遣しての出席。もちろんやむを得ない事情

がある場合は、欠席届を出してもらって欠席されても結構である。その

あたりなら皆来る予定にされているのでは。 

田畑委員  10時から 11時半だったか。 

下間次長  はい、議員研修会は 10時から 11時半である。 

村武委員  それが終わって、その後続けてか。 

牛尾委員長  それは厳しいから午後 1 時からだろう。僕もその日は朝 8 時半から手

術前の検査があるので。多分午前中には終わるだろうが。そうすると皆

が新たな日に出てこなくて済むので、20日の 13時にしてもらうか。 

  （ 「はい」という声あり ） 

  では次回 20日の 13時。 

下間次長  委員長、先ほど二つ、5 番「議会 BCP について」と 7 番「委員会代表

質問について」言われたが、資料的なものは何か用意すべきか。 

田畑委員  先進市の例を。 

下間次長  議会ＢＣＰの先進市の事例を用意しようか。委員会の代表質問は最初

委員長が提案しているのだが。 
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牛尾委員長  これは江藤先生の提案で、どこかにあると思う。それは僕が何とか持

ってくる。 

下間次長  承知した。まず議会ＢＣＰは先進的なところを提示することでよいか。 

牛尾委員長  はい。委員会代表質問については僕が持ってくる。議論する中で委員

会が、今の代表質問は重なる部分もあるので。委員会代表質問を委員長

がするとなると、委員会の懸案事項を質問することになるので、僕も講

演会を聞いていておもしろいと感じたのだが、代表質問をやっていて、6

月や違うときに委員会代表質問をやっている。そういう事例も含めて皆

と協議したい。 

 それから一つ情報なのだが、高沖先生の研修に、以前事務局と一部議

員が行っている。高沖先生はどこかのＯＢだったはず。少し説明を。 

下間次長  委員に 12 月 6 日にメールしているのだが、令和 4 年 1 月 12 日 2 時か

ら 4 時半の間で石央文化ホールにて研修会が実施される。「議員の資質

向上のあり方」、「二元代表制における議会活動」、「議会運営の基本」、

「議員力・議会力の強化」という内容で開催されるそうで、浜田市であ

る研修だし、政務活動費も使えるので参加してもらえればと思う。もと

もと三重県の議会事務局次長で、松江にも研修で来られたり、ＮＯＭＡ

の研修講師もされている方である。この先生から特に新しい議員に来て

もらったらうれしいと浜田市議会へメールが来ていた。 

牛尾委員長  日本で一番先進的なのは三重県なので、わざわざ浜田で研修をやって

いただける。皆ご都合がよければぜひ参加して。5千円だったか。 

下間次長  7千円である。 

牛尾委員長  ぜひお出かけいただきたい。あと 1 期の議員にも漏れなく声をかけて

おいてほしい。 

 

議題 2 その他  

牛尾委員長  ほかに今日議論することがあったろうか、今日はよいか、次が決まれ

ば。あとは皆から何かないか。なければ閉めるが。 

  （ 「はい」という声あり ） 

  では本日は以上で終了する。 

 

（閉議 11時 51分） 

 

浜田市議会委員会条例第 65条の規定により委員会記録を作成する。 

     議会改革推進特別委員会 委員長  牛尾 昭        ㊞ 


